

令和4年第8回定例教育委員会会議録（要旨）

開会日 令和4年8月18日
場 所 市議会第3委員会室
時 間 午後2時00分 開会

（出席委員）

豊田教育長、鈴木委員、渡邊委員、滝委員

（欠席委員）

佐藤委員

（委員以外の出席者）

松本教育部長、石井生涯学習課長、手塚学校給食センター所長、宇梶図書館長、樫村教育総務課長、中野教育総務課長補佐、矢吹教育総務課主事

（次 第）

- ・議 事 議案第22号 専決処分の承認を求めることについて
専決第7号 令和4年度教育費9月補正予算要求について
議案第23号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価に関する報告書の提出について
議案第24号 北茨城市雨情の里スポーツ広場の設置及び管理に関する条例を廃止する条例について

- ・報告事項 (1) 市内の放射線状況について
(教育総務課)
(2) 9月の教育委員行事日程について
(3) その他

教育総務課長

定刻となりましたので、令和4年第8回定例教育委員会を始めます。はじめに豊田教育長から御挨拶と教育長報告をお願いいたします。

(教育長からの挨拶、教育長報告)

教育総務課長

ありがとうございました。ただいまの教育長からの御報告について御質問等がございましたらお願いいたします。

渡邊委員

以前、教科担任制のことについてお話したときに、各学校で教科担任制の教科は県からは指定されておらず、学校の事情等で要望に応じることができなかったということがあったかと思いますが、今回はこのような学力調査や、県で行っている学力診断のためのテスト等を踏まえて教育長も教科担任制を行っている学校についてお話があったので、需要と供給に合うか分からないのですが、ぜひ今のお考えを踏襲していただけると各学校の学力向上につながるのではないかと思います。

滝委員

配置される教員が決まってしまっているということだと思います。中郷第一小学校は理科で指定を受けて加配があって理科専門の教科担任を高学年で行いましたが、専門の先生に見てもらえるというのは教科書だけでなく、プラスアルファのところで非常に子供たちが勉強になったといった感じがしました。あとは今の配当される教員数が決まっていてギリギリのところで行っているのですがそれでも足りなくて、講師の先生に依頼するということがある中で、非常に良いことなのは分かりますが、現実としては難しいのではないかと思います。

私は理数系が得意で、他学年の先生は文系が得意だった場合に交換するというのを行ったことがありました。そうすると事前の準備も効率が上がるし、専門性に少しでも近づけるということもありますし、二次的なものとして、生徒指導で子供を一人の先生が見るということは一方的な見方しかできないですが、複数の先生で見ると、別の見方ができます。学級担任制、教科担任制の良い所を取って柔軟に考えていければ良いと思います。

渡邊委員

これが新聞に掲載されたときに、茨城県としては数学・算数、理科にしても授業として力を入れている教科であるのにこういった結果が出たので、上手くいかないのではないかと思います。

教育長

本市としては算数・数学にもっと力を入れていかなければならないと思います。

渡邊委員

割合は結構低い頻度が多いです。ここは指導者も重点的に力を入れないといけない単元だと思います。

教育総務課長

それでは次にまいります。ここからの議事進行については教育長にお願いいたします。よろしくお願いいたします。

(議案第22号 専決処分の承認を求めることについて

専決第7号 令和4年度教育費9月補正予算要求について)

教育長

それでは本日の議事に入ります。教育総務課からお願いいたします。

教育総務課長

(議案第22号 専決処分の承認を求めることについて、専決第7号令和4年度教育費9月補正予算要求について、朗読。)

各課長

(別紙議案書に基づき説明。)

渡邊委員

公民館のエアコンについてですが、小中学校にエアコンが設置される頃、公民館にもエアコンを設置してほしいという話が出たときは予算が付かなかったのですが、今回はすべてということで喜ぶと思います。

教育部長

方針的に学校教育施設へ先にエアコンを設置し、その後社会教育施設へといった回答でした。

渡邊委員

ランドセルや男子トイレなど、その時は気が付かなかったけれども良い方向に流れていると思いました。

滝委員

私も公民館を利用するので本当に助かります。

教育指導費の委員謝礼ですが、部活動の地域移行によるというお話でしたが、やはり始まるのだと実感しました。先日の新聞ですと文科系の部活動も地域移行で将来的には平常の部活動も地域移行するといったことが掲載されており、そういったことを考えると、主として考え方をまとめていくことが大事だと思います。色々ネット等で他県の情報を集めてみますと、そういうシステムは作れても、そこに配置する人員に地方格差が出てしまうそうです。相当気持ちを入れていかないと、人の引っ張り合いになってしまい、予定していた人が他市町村に取られてしまうということもあると思います。予算化されることが分かり、安心しました。

教育部長

新聞、報道等で文化系の部活動についても地域移行という方向ではありますが、まずは運動部の部活動の地域移行を進めてまいります。しかし、様々な課題がありますので、地域に則したようなシステムにしていけないといけないと思います。今後、検討委員会の中で、北茨城の風土に合ったシステムはどのようなものがあるのかというところを話し合っていきたいと思います。検討委員会は各中学校の評議員や学校長、筑波大学の教授にオブザーバーとして入っていただき、より北茨城市の特色を生かしたような体制にしていきたいと考えております。

教育長

そのほか御意見、御質問等がございましたらお願いいたします。

(質問等無し)

議案については原案の通り承認でよろしいでしょうか。

(「はい」の声多数)

ありがとうございます。それでは承認といたします。

(議案第23号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価に関する報告書の提出について)

教育長

教育総務課から説明をお願いします。

教育総務課長

(議案第23号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価に関する報告書の提出について、朗読。)

地方教育行政の組織及び運営に関する法律第26条第1項の規定により、「教育委員会は、毎年、その権限に属する事務の管理及び執行の状況について点検及び評価を行い、その結果に関する報告書を作成し、これを議会に提出するとともに、公表しなければならない。」とされており、同条第2項において、「点検及び評価を行うに当たっては、教育に関し学識経験を有する者の知見の活用を図るものとする。」とされております。

また、点検及び評価の実施は、事務の管理及び執行状況を点検・評価することにより、重点化等を図るべき分野を明確化し、質の高い教育を提供するとともに、住民に対する行政の説明責任を充実させ、教育行政に対する市民の信頼性の向上を図ることを目的としております。

学識経験を有する者の知見の活用という点に関しましては、去る、7月7日、12日及び8月5日の3日間にわたり、委員3名で構成される「北茨城市教育委員会事務事業評価懇談会」を開催し、令和3年度に教育委員会が実施した事業のうち、教育行政重点施策に掲げる事務事業について、担当課が自己評価した結果を基にヒアリングを行い、意見・評価をいただいております。その評価結果を基に作成したものが、別添報告書「第3章 教育委員会における事務の管理及び執行の状況の点検・評価の結果」の6ページからとなります。

対象の事業は、外国語指導助手設置事業をはじめとする20事業です。これらの内訳ですが、継続事業が18事業、新規事業が「学校施設長寿命化改修事業」と「ICT支援員派遣事業」の2事業です。

各事業に対する事務事業評価懇談会の評価は、令和3年度で事業計画終了により完了

した「磯原中学校建設事業」を除く19事業につきましては、当市教育の振興・発展に必要な事業であることから、更なる事業内容の工夫や拡大・充実の検討などを行うことを要望されております。

なお、御承認のうえは、市議会への提出及びホームページへの公表としますので、御審議のほどよろしくお願ひします。

教育長

御意見、御質問等がございましたらお願いいたします。

渡邊委員

本市の会議録や点検評価にしても詳細に書かれているという印象を受けました。今回の報告書も解説欄が令和3年度よりも詳しく書かれており、分かりやすいと思いました。

滝委員

ICT支援員について、事業化していただき素晴らしいと思いました。先日の新聞に掲載されていたのですが、ICTを導入したことが教育現場の多忙の一員になっているそうです。ICTの導入は本来、個人に対応した教育で、慣れてくれば楽になるのかと思います。現在の状況を見ると研修等で多忙化に拍車をかけているという内容でした。そういうことを考えるとICT支援員をしっかりと事業化して配置していただければ現場としても助かるのではないかと思います。ただ、将来的にICT支援員の人数が6人というのが引っかけ、各学校に常にいると児童生徒、先生も助かるのではないかと思います。

防犯カメラの事ですが、抑止ということにはなってくるとは思います。その運用について、カメラは玄関に設置され、モニターが職員室にあります。それを常に監視している方はいないと思います。なにか良いシステムがあれば良いと思いました。

教育長

そのほか御意見、御質問等がございましたらお願いいたします。

鈴木委員

感じたこととして、「郷土愛を育む学校づくり」の授業は今後も続けてほしいと思いました。今年残念だと思ったのは、「ヒロシマで学ぶ平和への旅」についてです。ウクライナの事もあり、水戸市の中学生が8名行ってきました。その添乗員のお話を聞いた

ところ、感染対策は良く出来ており、今までと違う記念式典だったのでぜひ行っていただきたかったとのことでした。何か代替案として、80名全員でなくても行くことができれば良いのではないかと思いました。

郷土愛の勉強を学校で一生懸命しても保護者は分からないといったことが無いように、保護者にも勉強していく機会ができれば良いと思いました。

学校給食の事ですが、「児童が実際に栽培して収穫したもの」とありますが、どのようなものがあつたのか教えてください。

学校給食センター所長

令和3年度に引き続き、関本小中学校で栽培した関本かぼちゃと、中郷第一小学校で栽培したさつまいもを使用しました。

鈴木委員

ありがとうございます。

図書館のことなのですが、先日前伺した時に、図書館サポーターの方々がキビキビ動いていて、さらにピンク色のTシャツを着ており、とても生き生きとしていて素晴らしいと思いました。また、夏休みのイベントもたくさん開催していただき、ありがとうございます。

スポーツについてですが、大津小学校の体育館がきれいになり、使用する方々が清々しく使っているというお話を聞きました。改善していただきありがとうございます。

教育長

図書館のイベントの状況につきましてお願いいたします。

図書館長

夏休み期間中に2つのイベントを行いました。市内にお住まいのサンシャイン水族館で元飼育員だった方が「親子で聞けるおさかなの講座」を、16名限定で感染対策を施して開催いたしました。8月上旬には「ボードゲーム」ということで、アナログなのですが、デジタルゲームに対抗して、ボードゲーム収集家の講師の方をお呼びして、何十種類もあるボードゲームを選んで自由に10時から4時まで開催いたしました。こちらは入れ替わりなのですが、約50名の幅広い年代の方々が来館し、大変好評でした。こちらでも感染対策として、間隔を空けて換気も行い、無事に終了しました。

教育長

そのほか御意見、御質問等がございましたらお願いいたします。

(質問等無し)

議案については原案の通り承認でよろしいでしょうか。

(「はい」の声多数)

ありがとうございます。それでは承認といたします。

(議案第24号 北茨城市雨情の里スポーツ広場の設置及び管理に関する条例を廃止する
条例について)

教育長

生涯学習課からお願いいたします。

生涯学習課長

(議案第24号 北茨城市雨情の里スポーツ広場の設置及び管理に関する条例を廃止
する条例について、朗読。)

雨情の里スポーツ広場は、「テニスコート」・「多目的広場」・「グラウンドゴルフ場」と、
市民のスポーツ振興に寄与してきたところですが、人口減少・少子高齢化が進む中にあ
って、本市の活力を維持・向上させていくことの重要性がますます高まっていることか
ら、企業誘致による産業振興を図るため、雨情の里スポーツ広場を新たに工業団地とし
て利用するにあたり環境整備のため、現在の雨情の里スポーツ広場を廃止するものです。

なお、雨情の里スポーツ広場は廃止いたしますが、「テニスコート」については、「磯
原地区公園テニスコート(16面テニスコート)」で、利用人数は十分まかなえるもので
あること、「多目的広場」は、サッカー・ラグビー場や、石岡・大津・北部スポーツ広場
などの施設で、十分に代替できるものであること、「グラウンドゴルフ場」については、
(仮称)旧華川中学校スポーツパークへの移設を進めておりますので、スポーツに対する
市民サービスを低下させるものではありません。

教育長

御意見、御質問等がございましたらお願いいたします。

(質問等無し)

議案については原案の通り承認でよろしいでしょうか。

(「はい」の声多数)

ありがとうございます。それでは承認といたします。

(報告事項(1) 市内の放射線状況について)

教育長

議事につきましては以上です。続きまして報告に入ります。教育総務課から報告をお願いします。

教育総務課長

市内小中学校・幼稚園における放射線量について、8月5日及び、12日に測定を行った結果、前回と比較して、大きな変化は認められませんでした。

(報告事項(2) 9月の教育委員行事日程について)

教育長

教育総務課から報告をお願いします。

教育総務課長

9月の教育長及び教育委員さんの行事予定は3件となります。

定例教育委員会に併せて、学校訪問及び給食試食会を同日開催したいと考えております。

第9回の定例教育委員会ですが、通常であれば第3木曜日ということで9月15日の開催となりますが、9月議会の文教厚生委員会の開催日であることから、1週間送りまして9月22日木曜日の開催としたいと思います。

学校訪問では、エリア型の遠隔授業を受信校において視察する予定です。遠隔授業が2時限目に行われる予定なので、当日は学校訪問から実施をし、終了後、帰庁しまして、第9回の定例教育委員会を給食センター会議室において開催し、委員会終了後、給食試食会を行い解散としたいと思います。詳細が決まり次第、日程につきましてはメールにてお知らせしますので、9月22日の木曜日、御予定いただきたく存じます。よろしくをお願いします。

次ページは9月の教育委員会における主な行事予定となっておりますので、後ほど御覧ください。

(報告事項(3) その他)

教育長

その他ということで、何かございましたらお願いいたします。

渡邊委員

先日いただいた教育要覧の中でICT活用推進委員は10名以内となっておりますが、5名しかおりません。市内に小中学校は15校ありますので、年度途中でも増やすことができるのであればもう少し増えても良いのではないかと思います。

青少年相談員に性別が記載されておりますが、不要だと思います。

教育長

そのほか御意見、御質問等がございますか。

(質問等無し)

その他が無ければ議事進行を教育総務課にお戻しします。

教育総務課長

貴重な御意見誠にありがとうございました。

(閉 会)

教育総務課長

以上で令和4年第8回定例教育委員会を閉会いたします。ありがとうございました。

閉会 午後3時20分